

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 25 DE JUNIO DE 1812.

---

### ESPAÑA.

*Puertorico 6 de mayo.*

*(Continuacion del artículo del núm. anterior.)*

4.º *Relacion del combate naval de Sorondo del 25 y 26 de marzo, dirigida por el gobernador de Guayana, coronel D. José de Chastre, al comisionado regio D. Antonio Ignacio de Cortabarría.*

„El 25 de marzo á las 8 de la mañana dimos la vela los buques de la escuadrilla guayanesa, compuesta de 8 goletas, 2 balandras, 6 lanchas-cañoneras, y la goleta en que yo iba embarcado, que mandaba D. Manuel Ferran, á la vista de la de los cumanaeses nuestros enemigos, que en número de 28 buques estaba fondeada á la distancia de 3 leguas de la nuestra en línea de N. S., cortándonos así todo el ancho del rio desde la ensenada de Sorondo hasta nuestra costa del sur.

„Nuestros buques seguian haciendo por los enemigos, dirigiéndose á ellos con la firme resolucion de vencer, ó morir, entre tanto que los enemigos, aunque aparentando que despreciaban nuestras fuerzas y no creian el determinado arrojo de nuestros intrépidos guerreros, se apuraban sin embargo en tripular y municionar sus buques, como observamos por el continuo tráfico de sus embarcaciones menores. A las 2 de la tarde, hallándonos á tiro de cañon, rompieron el fuego los enemigos con su artillería de á 24 y 18, y en seguida con todos sus demas buques; pero los nuestros, despreciándolo con la mayor serenidad, siguieron navegando hácia el enemigo sin disparar un tiro, hasta que se hallaron á tiro de metralla: en cuyo momento, puesta la señal, rompieron los nuestros un tan acertado fuego de cañon, que á la media hora, estándose batiendo los mas de nuestros buques á tiro de fusil del enemigo, lograron arrojarlo y romper su línea por el sur; desde cuyo punto emprendió este una desordenada fuga, y sus tripulaciones al ver la intrepidez y el arrojo de nuestros buques, no se ocuparon desde entonces en otra cosa que en buscar su salvacion en la costa del norte, diri-

giéndose á toda diligencia para tierra, y arrojándose muchos al agua. Por desgracia, el poco fondo y el haber calmado algo la brisa, no permitió á nuestros buques el certarles la retirada, y las lanchas de remos tampoco pudieron verificarlo á tiempo por hallarse algo distantes. La orilla del río detuvo la huida de los buques enemigos, y acobardándose baxo la proteccion de una batería que tenían en tierra, contuvieron la foga de su despavorida gente, y siguieron haciendo fuego hasta el obscurecer, excepto algunos de sus buques que habian sido puestos fuera de combate por las averías que con nuestros fuegos recibieron. A esta hora cesó el fuego de una y otra parte, y nuestros buques fondearon al frente del enemigo: en su fuga abandonó este un paylebot que tenia á su bordo un cañon de á 6 y 5 caxonos de fusiles nuevos, al cual apresamos, á mas de una lancha que venia de Barrancas con unos 60 fusiles; y estos, la goleta inglesa que tenían detenida los enemigos, y o en mi goleta, la balandra *Infante Carlos*, que recibió un balazo á flor de agua, y la goleta *Concepcion*, que fué desarbolada por el cuello del palo trinquete, nos dirigimos para las fortalezas. Las lanchas de remos apresaron una lancha enemiga que venia de Barrancas cargada de ganado.

, En el discurso de la noche dispuse que nuestras lanchas atacaran á los enemigos, y estos contestaron con fuego de cañon y mucha fusilería, y en toda ella se observó por los continuos fegonazos, que el enemigo, que sin duda habria clavado parte de su artillería, estaba procurando desclavarla. La balandra *Infante Carlos* fué remediada de su avería en la noche, y para el amanecer del 26 ya estaba navegando para incorporarse con los demas buques, como tambien yo en mi goleta con todo el refuerzo necesario de municiones de guerra, de que habian quedado escasos nuestros buques. El enemigo amaneció haciendo aun diligencias para desclavar su artillería; y nuestros buques, preparándose para el segundo combate, que debía concluir la destruccion de los enemigos, y asegurar la libertad del río y de la provincia. A la una y media de la tarde, estando ya todos prontos, dieron la vela, y dirigiéndose sobre el enemigo con el mismo arrojamiento que el día anterior, rompieron el fuego contestando al del enemigo, que apenas vió hacerse á la vela á nuestros buques, cuando principió á tirar sobre ellos, creyendo acaso, como el primer día, espantar ó intimidar así á nuestros valientes guerreros. Pero les salió vana su presunción: aterrados sus capitanes y tripulaciones con la lluvia de balas y metralla que sobre ellos arrojaban nuestros buques, no hallaron otro remedio que huir abandonando sus embarcaciones, y sucesivamente lo iban verificando, hasta que al fin, adelantándose nuestras lanchas con el exemplo de D. Mateo Oronoz y de D. Antonio Ugarrechea, capitanes de la balandra *Nieves* y goleta *Manuela*, que avanzaron á la cabeza de ellos, despreciando las fuegos que el enemigo les hacia de tierra, y aun de algunos buques, los abandonaron todos, huyendo hasta sus mas de-

tantos valientes capitanes, volando antes las dos balandras de Puerto Cabello y un guayro, que eran 3 de los buques de mas fuerza. Lo mismo intentaban hacer con los demas; pero nuestros valientes no dieron lugar á ello, pues arrojándose intrépidamente á bordo de los buques, quitaron las mechas, y aun apagaron algunas que estaban encendidas para quemarlas, habiendo practicado esta maniobra en medio de un vivo fuego de fusilería que les hacian de tierra, á pesar del cual sacaron todos los buques que se hallaban en estado de navegar, quedando solos los que habian sido quemados ó echados á pique por nosotros en el combate.

„Esta completa victoria causó no solo la destruccion de la expedicion naval, formidable en el concepto de los venezolanos, sino tambien la precipitada fuga y dispersion de todo su ejército, de modo que á un tiempo fueron destruidas las fuerzas de mar y tierra de nuestros enemigos.

„La batalla de Sorondo ha recuperado la libertad del rio y ha salvado la provincia de Guayana. El enemigo se batió y defendió con el mayor teson, y esto mismo da mayor realce al valor de nuestros capitanes y tripulaciones, quienes á porfía procuraban acercarse á batir al enemigo á tiro de pistola. Nuestra pérdida ha sido muy corta, pues solo ha consistido en 5 muertes y 8 heridos, y nuestros buques han recibido muy pocas averías con proporcion al muchísimo fuego que han sufrido. La de los enemigos ha sido mayor, pues se gradúa de 260 muertes y 150 heridos, y ha perdido toda su escuadrilla, segun he referido; no habiéndose salvado ni aun la mas pequeña curiara.

„El comandante D. Francisco Sales de Echeverria y todos los capitanes en general se han portado con el mayor valor y bizarría; pero los capitanes D. Mateo Oronoz y D. Antonio Ugarrechena son dignos del mayor elogio, pues proporcionándoles la poca cala de sus embarcaciones el aproximarse mas al enemigo, se han distinguido, aprovechando oportunamente la ventaja de sus embarcaciones. Los capitanes D. José Ignacio Susuarregui y D. Vicente García se distinguieron igualmente, el primero por el vivísimo y acertado fuego que hizo al enemigo, con el que logró, siendo cabeza de línea, cortar y arrollar la enemiga, que fué el principio de su desorden; y el segundo, porque intimidó al capitán enemigo Mr. Bidó, que venia á aborzarle junto con otros buques, y estando ya á tiro de pistola gritando Bidó á sus tropas para animarlas á aborzar al capitán Vicente, gritó este á los suyos: *á bordo valientes españoles*, á cuya voz, seguida del fuego de cañon y fusilería, se acobardaron Bidó y sus tropas, y la vez que ántes animaba y mandaba aborzarnos, mudó su tono, y bien al contrario gritaba: *cía, cía para atrás*.

„El alférez de fragata de la real armada D. José de Mesa dispuso el plan de señales, concurrió en calidad de apuente mio, y se embarcó en compañía del comandante D. Francisco Sales de Echeverria para determinar entre los dos lo que fuese mas conveniente en

las ocurrencias que se ofreciesen en la accion. Los cadetes D. Francisco Monserrate, D. Pedro Roso, y el particular D. Tomas Heres, que baxaron conmigo á las fortalezas, se embarcaron á solicitud suya, y se encargaron de atender á las señales, cuyo encargo desempeñaron con acierto, portandose en todo con el mayor valor.

„D. Manuel Ferran, que puse de capitán en la goleta en que baxé á las fortalezas, contribuyó mucho al buen éxito de esta accion, ayudándome en cuantas fatigas se me ofrecieron. El fruto de esta gloriosa accion de las armas españolas, ha sido la destruccion y dispersion de todas las fuerzas de Venezuela que se hallaban reunidas en Sorondo, y el haber cogido al enemigo 30 piezas de artillería de los calibres desde 24 á 4, sin contar dos que no han podido sacarse del rio; 160 fusiles, 39 quintales de pólvora, algunas balas de varios calibres, y haber represado el bergantin español de la propiedad de D. José Andria, apresádóles todos sus buques, excepto los que fueron quemados, contándose entre todos 31, inclusa una goleta inglesa que venia para esta capital y fue detenida por los enemigos, y aun impelida á admitir armamento para batirnos; pero su capitán se negó. — Dios guarde á V. S. muchos años. Guayana abril 20 de 1812 — *José de Chastre.*”

P. D. El capitán de la balandra *Infante Carlos* D. Pedro Echeñique, que en la accion del 25 salió herido de un astillazo que recibió en un pie, es digno del mayor elogio; y por el valor con que se arrojaba sobre los enemigos para batirlos, se hace acreedor á la mas encarecida recomendacion.

5.º *Extracto de otro oficio del mismo coronel D. José de Chastre.* — Guayana 20 de abril de 1812. — „Mientras disponia mi salida con to las las prevenciones propias del caso á las fortalezas de la Antigua Guayana á tratar de la defensa del Orinoco, recibí el 17 de este mes, por el encargado de justicia de la villa de Barbon, el aviso de haber pasado el rio los enemigos en número de 800 hombres de infantería y caballería, por el punto que llaman de Abreu, y desembarcado en el de Tapaquire, 20 leguas al O. de esta capital. Esta funesta noticia hacia casi impracticable mi salida: sin embargo, despreciando los inconvenientes, resolví salir el 19, dexando el mando de esta capital y de toda la parte occidental al coronel, comandante del cuerpo de artillería, D. Andres de la Rúa y Figueroa. El 21 llegué á las fortalezas; y el 25, despues de dar varias disposiciones, arengué en la plaza á las tropas y marinería, les puse á la vista el estado en que se hallaba la capital, donde solo habia ya 15 cazones de pólvora, y el peligro inminente que corrian sus fieles habitantes, no quedándonos medio entre vencer ó morir. Se oyó la misa de Espíritu Santo, y practicada esta y otras diligencias cristianas, nos hicimos á la vela para buscar y atacar á los enemigos. El parte de la accion informará á V. S. de las particularidades del combate, en que brilló el valor de nuestra marina y sus dignos oficiales en términos superiores á todo elogio. Concluida esta operacion, y destruidas las fuerzas marítimas

enemigas, volé á socorrer la capital, adonde llegué á las 12 de la noche del 27, á tiempo que la inmedicacion y movimientos del enemigo indicaban el próximo ataque de la plaza. Hallé que los insurgentes tenian ocupados los puntos de Borbon, Moitaco y la Piedra, que no habia sido posible cubrir por falta de fuerzas suficientes; y cortada la comunicacion de Guayana con Caicara, cuyo fidelísimo vecindario, abandonando sus haberes, habia acudido á socorrer la capital, conducido por sus dignos comandantes y justicia D. Isidro de la Osa, D. Juan Duo y D. Francisco Betancurt, dexando algunas cañoneras para contener á los insurgentes de Barinas. Al dia siguiente 28, llegó á este puerto la mayor parte de nuestra escuadrilla con los buques apresados; y su entrada triunfante, acompañada del estrépito marcial, tremoladas las banderas de FERNANDO y holladas las de la escandalosa independendencia, de tal modo confundió á los insurgentes, que levantando con precipitacion el campo, emprendieron su retirada sobre Borbon. Este caso estaba previsto, y dadas anticipadamente varias providencias, dirigidas á cortar la retirada al enemigo. Despaché con las lanchas disponibles al comandante subalterno de marina D. Francisco Sales de Echeverria, para que estorbase al enemigo repasar el Orinoco, mientras que se me reunia la caballería de D. Juan Soler para perseguirlo por tierra, y la de Caicara, compuesta de 113 hombres, imposibilitaba, como lo hizo, el paso por el Caura. Vencidas varias dificultades, salió Soler el 7 de abril á reunirse con el sargento primero de caballería D. Pedro Rábago, que con 100 hombres seguía y observaba al enemigo. El 9 me embarqué con 500 hombres y 5 piezas de artillería, y el dia siguiente, estaba temprano en la villa de Borbon, mientras que 2 escuadrones de caballería á las órdenes de Soler y del capitán D. Xavier de Gárste, repasaban el rio Aro entre Borbon y Moitaco. D. Isidro de la Osa, que se hallaba en este último punto con la infantería disciplinada de Caicara, luego que supo mi aproximacion, marchó á reunirse con Soler, y el dia 11 se hallaba ya en la salida de la pica, por donde habian penetrado los enemigos, los cuales quedaron envueltos de resultas de estos movimientos. Los principales infidentes Solá, Arrioga, Freytes y Peña, aterrados por sus crímenes, se arrojaron al Orinoco por una pica desconocida, donde tenian ocultas algunas barcas, eludiendo así la vigilancia de nuestra marina, y sustrayéndose del furor de sus propias tropas, que indignamente engañadas y abandonadas clamaban por venganza. En este estado se intimó á las tropas insurgentes que se rindiesen, asegurándoles las vidas, y con efecto se entregaron en número de mas de 500, que con algunos que despues se recogieron, llegaron á 600 prisioneros.

„Así ha terminado la arrogante expedicion, dispuesta contra Guayana. Pocos dias ántes los insurgentes amenazaban pasar á cuchillo á sus habitantes desde la edad de 6 años arriba: despues de 15 meses de fatigas por cubrir y defender una frontera de 160 leguas, desde S. Rafael de Barrancas hasta el Metal, contra el poder de las cin-

co provincias disidentes, y agotados ya todos los recursos, estábamos reducidos únicamente á los que franqueaban el patriotismo de los RR. PP. capuchinos catalanes, hacendados y comerciantes, que se han desprendido generosamente de sus buques, intereses y efectos: esta heroica lealtad de Guayana es la que ha triunfado de la perfidia de sus agresores, y los ha dexado cubiertos de confusion y de oprobio. —

„Se han hecho muy acreedores á los premios del Gobierno todos los oficiales de mar que concurrieron al combate naval de 25 y 26 de marzo, especialmente mi comandante de marina D. Francisco Sales de Escheverria, que hace 15 meses sirve sin interes alguno en las tareas mas penosas; D. Manuel Ferran que asistió á mi lado en las operaciones navales, en que hizo particulares servicios; los comandantes de buque D. Mateo Oronoz, D. Antonio Ugarrechena, D. Pedro Echenique, D. José Ignacio Susuarregui y D. Vicente Garcia; el alferoz de fragata D. José Mesa, mi ayudante, y los cadetes D. Pedro Roto, D. Francisco Monserrate y el aventurero D. Tomas Hres, que sirvieron de capitanes de bandera en ambos combates. — Asimismo han contraido particular mérito el capitan de dragones D. Juan Soler, el teniente del cuerpo de veteranos D. Lina de la Osa, el subteniente D. Antonio Chastre, y mi ayudante de órdenes y secretario, el capitan graduado de ejército D. José de Olazarra. Todos los demas, desde el coronel comandante de artillería hasta el mas ánimo soldado, son muy dignos de las gracias del Gobierno, y señaladamente las madres, mugeres é hijos de los que murieron en defensa de la patria. —

„Resumen de los prisioneros. — Oficiales blancos, 18. Cadetes idem, 2. Sargentos id., 11. Oficiales de pardos, 7. Soldados de todos colores, 500. — Total, 538. — José de Chastre.”

*Berga 18 de mayo.*

Esta junta superior ha tenido la satisfaccion de recibir de oficio la agradable noticia de haberse dignado S. A. la Regencia del rey nombrar capitan general en propiedad de este ejército y principado, y teniente general de los ejércitos nacionales al Excmo. Sr. D. Luis Lacy, que tan dignamente lo habia mandado de interino, prometiéndose la misma junta fundadamente, que las luces, conocimientos y patriotismo de S. E. que ha sacado todo el partido posible del triste estado en que halló la provincia á su arribo, la colmarán de felicidades en los dias mas dichosos que se la presentan.

En cumplimiento de lo mandado por S. M. las Córtes generales y extraordinarias se celebró el 14 del corriente (por haber sido preciso diferirlo hasta este dia) el aniversario, con oracion fúnebre, en obsequio de las primeras víctimas de la libertad española, sacrificadas en Madrid el 2 de mayo de 1808, con asistencia de S. E. la junta superior, y de todos los cuerpos eclesiásticos, civiles y militares de este cuartel general, y con las 3 salvas de ordenanza, correspondiendo la pompa, concurso y magnificencia de esta solemnidad na-

ciones', al entusiasmo y decidido patriotismo de este principado.

*Decreto del general en jefe.*—„Habiéndose adoptado en este primer ejército un casco ó morrión con manga encarnada, con el fin de conciliar el gusto de los naturales del país, con la ventaja de que á largas distancias se distinguan nuestros cuerpos de los enemigos; el general de estos, para ridiculizar la idea, y manifestar su desprecio de unas tropas que hasta los mismos franceses admirarán y respetarán, ha tenido la sandez de mandar que el distintivo del verdugo de Gerona, sobre todo en los momentos de las ejecuciones, sea un gorro semejante al que usa el ejército español en Cataluña. Por lo que mando, que desde hoy en adelante la señal que distinga á todos los verdugos de las ciudades y pueblos libres de Cataluña sea la cruz de Napoleon, fixada en el sombrero que usen, para que no se confundan con las que condecoran á nuestros militares. Los prigioneros llevarán del mismo modo la corona de hierro. Esta orden se imprimirá y circulará en la gazeta para conocimiento de todos. Cuartel general de Vich 12 de mayo de 1812. — *Luis Lacy.*”

*Lorio, en Liébana, 27 de mayo.*

En el convento de S. Francisco de Villaviciosa, fortificado por los franceses ántes de que evacuasen á Asturias, se hallaban de guarnicion 300 hombres del regimiento de Laredo. Los enemigos lo atacaron el 24 del corriente con artillería de á 4 y un obus, intimando una y otra vez la rendicion á sus defensores; pero estos despreciaron sus amenazas y continuaron haciendo fuego hasta el dia 25, en que los franceses, despues de haber perdido 16 hombres, abandonaron la empresa y se retiraron.

*Alicante 1 de junio.*

En las inmediaciones de Castalla ha habido estos dias una refriega con los franceses, en que estos han perdido 150 hombres entre muertos y heridos.

*Aviso de la Comision de gobierno del reyno de Valencia.*

„Habiéndose declarado por los franceses el puerto de Cullera libre y abierto á todos los buques, de cualquiera nacion que sean, con el objeto de sorprehender la buena fe, y proveerse por este medio de granos, harinas y otros comestibles que tanta falta les hacen para sostenerse en el reyno de Valencia, y aun en toda la península; y no pudiéndose dudar de que este puerto, solo queda libre por el tiempo que convega á sus miras; esta Comision de gobierno hace saber á los comerciantes, patrones de barcos y demas interesados, que dicho puerto de Cullera está declarado en estado de riguroso bloqueo, así como toda la costa ocupada por los enemigos, por orden superior de la Regencia de las Españas: lo que se avisa al público para su inteligencia y gobierno. — D. orden de S. E. la Comision de gobierno de este reyno — *Manuel de Arrieta*, secretario segundo.”

El teniente de campo D. José de Sanjuan, gobernador militar y político de esta plaza, ha mandado publicar, con fecha de 22 del pasado, un bando que contiene varias disposiciones para precaver

los riesgos que pudieran amenazar á la salud pública con motivo de la proximidad del estío. Fuera de otras providencias relativas á los forasteros y á los profesores, se anuncia que se construirán barracas fuera de la poblacion para conducir á los enfermos en el caso de que se introduxese algun contagio. Se reprehende la criminal indiferencia de los padres que se descuidan en vacunar á sus hijos, habiendo cundido las viruelas naturales, y perecido de ellas algunas personas: se anuncia el establecimiento de una sala de vacunacion en las casas consistoriales, donde se hará gratuitamente esta operacion con los pobres; y se establece, que si alguno adoleciere de viruelas naturales, pasado un mes de la publicacion del bando, será aislado y puesto en cuarentena, en castigo de su omision y beneficio de la humanidad.

*Cádiz 24 de junio.*

La fragata *Iris*, que llegó ántes de ayer á este puerto desde Veracruz y la Habana con frutos y 95000 pesos fuertes, ha traído noticias acerca del estado de las cosas de Nueva-España. Los restos del cuerpo rebelde de Morelos estaban bloqueados en Quautla, y se esperaba que en breve tendrian que rendirse. — El navío *Miño* quedaba el 16 con el registro abierto y cargando caudales para restituirse á Europa.

### ARTICULO DE OFICIO.

La Regencia del reyno se ha servido promover á subtenientes en el cuerpo de artillería á los caballeros cadetes D. Manuel Gutierrez Bustillos, D. José Venenc, D. José Cadenas, D. Miguel Errazquin, D. Francisco Ovando, D. Ramon Lavandeyra, D. Lázaro Villasante, D. Francisco Leoni, D. Francisco Torrado, D. Joaquín Pezuela, D. Mariano Aznarez, D. Luis Calderon, D. José Salomon y D. Juan Arnaiz; en atencion á la aplicacion, aprovechamiento y buena conducta que han manifestado en el colegio militar de artillería.

*Aviso.* En la imprenta real se hallan de venta, ademas de la mayor parte de las obras del Depósito de hidrografia, el almanaque náutico para el año de 1813 y varias cartas nuevamente publicadas del Mediterráneo é islas Baleares.

*Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 20 del corriente.*

*Para Poniente:* místico-correo S. Cayetano y falucho Soledad. — *Para Levante con escala en Algeciras:* falucho-correo Sto. Cristo del Grao. — *Para Algeciras:* obusera núm. 48 y laud-correo Santa Marta. — *Para la Habana:* fragata Isabel.